

## I. E. JORGE ROBLEDO

### PLAN DE APOYO 2° PERIODO

ASIGNATURA: FILOSOFÍA, SOCIALES Y CIENCIAS POLITICAS Y ECONOMICAS. GRUPO: 10° Y 11°

DOCENTE: CARLOS OSORIO Y CARLOS QUINTANA FECHA: 23 DE NOVIEMBRE 2020

#### LOGROS A REFORZAR:

1. Identificar las distintas corrientes políticas y sistemas económicos de los últimos periodos históricos
2. Reflexionar sobre las dinámicas sociales y filosóficas de la contemporaneidad.

#### CONTENIDOS A REFORZAR:

- Las características propias de los modelos económicos, sus repercusiones en las sociedades modernas y las dinámicas que estas desarrollan.

#### ACTIVIDADES:

Enviar resuelta a los correos [carlosandresquin@yahoo.com](mailto:carlosandresquin@yahoo.com) o [carlosquintana@iejorgerobledo.edu.co](mailto:carlosquintana@iejorgerobledo.edu.co)

- 1- Lee la reseña “la sociedad de la transparencia” del autor Byung-Chul y a partir de su lectura elabora un ensayo de 5 páginas donde desarrolles de manera personal tus impresiones sobre el autor.
- 2- Lee con atención el texto “la manipulación política” y a partir de su lectura responde las siguientes preguntas.
  - A) Cual es intención del autor del texto, explica tu respuesta
  - B) Que elementos menciona el autor como los más significativos en la manipulación
  - C) ¿Qué posición asumes frente a los planteamientos del texto?
  - D) Cuáles son las características del manipulador político.
- 3- Lee detenidamente el texto “PODER, AUTORIDAD Y GOBIERNO” y escribe, por lo menos 2 paginas, sobre el siguiente cuestionamiento: ¿puede haber autoridad sin fuerza y fuerza sin violencia?

- 4- Lee el texto ¿por qué las pruebas estandarizadas no miden la calidad educativa? A partir de su lectura escribe un informe de lectura donde des cuenta de tus principales impresiones sobre el tema.

### **“La manipulación política”**

Para la Política, las campañas electorales y el ejercicio de gobierno; comunicar, convencer, persuadir y manipular; suelen ser sinónimos, distinguir que es una y que es la otra, resulta muy difícil. De hecho, la manipulación es una parte imprescindible y fundamental del quehacer político desde los orígenes de la humanidad.

Manipular es una de las primeras cosas que aprendemos en la vida. A muy temprana edad, los bebés descubren el poder del llanto, el berrinche, los pataleos, la risa o alguna “gracia” como recursos para demandar atención, exigir comida, pedir ayuda o simplemente mantener ocupada a la gente. Nuestras actitudes de adultos reflejan lo mucho o poco que algunos maduraron, procesaron y rebasaron ese periodo.

Manipular es sembrar en la conciencia y en la mente de la gente ideas, actitudes, conceptos y aspiraciones -incluso falsas, inmorales y deshonestas- que sirvan a los objetivos -ocultos o abiertos- de sus manipuladores. Pero ¿Cómo se manipula en Política?

La sociedad vulnerable. Para que exista un manipulador, debe haber una base de ciudadanos indefensos, dóciles, desinformados, emocionales, reclutados, pagados o simplemente indiferentes a la política para quienes mantenerse dependientes, es muchas más simple que reflexionar, participar, criticar o luchar para cambiar las cosas.

Los apoyos de gobierno, el bajo nivel de la educación, los medios de comunicación y la propaganda permanente, pueden ser usados como instrumentos de soporte a la manipulación.

Entre más grande sea esta base de apoyo, menor es la capacidad de resistencia de la parte crítica y revolucionaria de la sociedad. En el contexto de la democracia de masas, aunque las minorías críticas resistan y prevalezcan, perderán simplemente por las mayorías manipulables.

El altruismo y la similitud. El manipulador político destruye y explota al mismo tiempo la necesidad de autoestima del pueblo. Tiene que convencer a la sociedad de que sus orígenes, identidad y aspiraciones son los mismos; que es un ser ordinario con una capacidad de auto sacrificio extraordinaria por los suyos y que sus recompensas son morales, nunca materiales, ese será su eterno discurso.

Adoptando las formas populares, sus dichos y sus usos; con un ingreso bajo y un estilo de vida sencillo, el manipulador suaviza los cuestionamientos; se ubica en el nivel promedio y puede comunicarse con empatía; pero al mismo tiempo, legitima su incompetencia y mediocridad, justifica su falta de calificaciones y puede evadir sus responsabilidades públicas.

Victimización y el enemigo superior. Los manipuladores usan con frecuencia la técnica de ser la víctima eterna, Suelen inventar voces críticas, demandantes o que no comparten sus ideas y los etiquetas como parte de sociedades secretas, clases estigmatizadas, aliados de gobiernos extranjeros o los ultraconservadores que se oponen a las transformaciones que dice representar.

De esta forma, el manipulador mantiene el rechazo del pueblo a otras opciones, contagia y expande sus fobias sobre el manipulado. La hace creer que sus temores, exageraciones e inseguridades personales deben ser de ambos. Exige lealtad sin cuestionamientos y sin referencias a otras formas de pensamiento. El ciudadano prefiere rendirse antes de arriesgarse al posible retorno de los enemigos más perversos.

Tomado de <https://www.forbes.com.mx/tecnicas-de-manipulacion-politica-y-el-resultado/>

## **PODER, AUTORIDAD Y GOBIERNO**

De la autoridad al gobierno como arte de regir

Según Aristóteles, la autoridad es, una relación de mando-obediencia, que se ejerce en virtud de una disposición dictada por la naturaleza de las relaciones entre las personas. No son los seres humanos quienes disponen por voluntad propia estas relaciones. Ellas están dadas por un orden superior a ellos, que debe ser seguido.

El gobierno fue entendido por la tradición antigua como una necesidad natural del orden social y fue definido con base en la noción de autoridad.

En la alta edad media, dominada por la iglesia, fue determinante la práctica social del gobierno monárquico. Para la época, se consideraba que el rey era aceptado por Dios y digno ante él. Por tanto, su autoridad emanaba de Dios.

Del gobierno al poder

Modernamente, a partir del pensamiento de Maquiavelo (siglo XV), según él, el gobierno es tan mundano como el hombre mismo y habla de que la realidad política es creada por el ser humano, no por un poder natural que dispone el orden del mando y la obediencia, ni por un poder divino que se revela en el alma del monarca que se ve premiado por Dios. El ser humano es un creador de realidad, es poder.

## Definición técnica de gobierno

Contemporáneamente, la noción de gobierno se expresa como una institución política denominada también rama ejecutiva del poder público.

Una primera aproximación a su comprensión nos dice que el gobierno es: “el conjunto de las personas que ejercen el poder político, o sea, que determinan la orientación política de una cierta sociedad” (Diccionario de política, N. Bobbio).

El gobierno, como institución política cumple la función permanente de mantener la cohesión de la sociedad. Es un órgano cuya tarea consiste en imponer las reglas de conducta y los procedimientos que sean necesarios para que se mantenga el orden social y político.

En este sentido, el gobierno tiene supremacía sobre las demás instituciones políticas de una sociedad, lo cual está garantizado por una tendencia a monopolizar el uso de la fuerza.

## El poder como definición

Poder: “dominio, imperio, facultad y jurisdicción que uno tiene para mandar o ejecutar una cosa. Fuerza de un Estado, en especial las militares. Fuerza, vigor, capacidad, posibilidad, poderío. Suprema potestad rectora y coactiva del Estado”. (Diccionario de la real academia española).

En esta definición está muy presente la palabra fuerza. Pues bien, el poder es ejercido por personas poderosas, sobre otras más débiles, primero por la misma fuerza bruta (la violencia) y después por la fuerza ordenada (el derecho). La necesidad de difundir el poder constantemente hace de él un factor dinámico en toda la vida política. Su difusión se hace cada vez más compleja y sofisticada, sometiendo históricamente a las personas, primero a través de la violencia y, después, a través de la cultura y de otras manifestaciones de la subjetividad humana.

Poder, Estado y política son tres términos que expresan la circunstancia de dominación en que el ser humano vive y mediante la cual el que domina difunde y garantiza la plena realización de sus intereses particulares.